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В Кытмановском рай-
оне появился первый 
крупный животновод-
ческий комплекс на 600 
голов.

Годом ранее там запусти-
ли в эксплуатацию первый 
объект – коровник с совре-
менными принципами веде-
ния молочного скотоводства, 
аналогов которому в районе 
еще не было. Он был постро-
ен за три месяца. Рядом обо-
рудовали административ-
ный корпус с актовым залом, 
комфортными кабинетами, 
теплыми раздевалками, ду-
шевыми комнатами.

Но как перезимуют бу-
ренки в этих чудо-стенах, 
прошлой осенью еще ни-
кто не знал. По окончании 
зимне-стойлового периода 
руководство предприятия 
пришло к выводу, что живот-
новодческий комплекс полу-
чился очень качественный. 
И в этом году затеяли вторую 
грандиозную стройку.

На прошлой неделе со-
стоялось торжественное 
открытие еще двух коров-
ников, один из которых был 
построен с нуля, а другой 
реконструирован. Светло, 
уютно, красиво. Дворы с но-
вейшим оборудованием в 
бело-красных тонах создают 
особое настроение.

– Мы на работу теперь 
идем как на праздник! – 
улыбаются доярки «Кыт-
мановского». – Мы о таком 
даже не мечтали. Все сдела-
но для того, чтобы и люди, и 
животные чувствовали себя 
комфортно.

Директор ООО «Кытма-
новское» Юрий Пресняков 
рассказывает:

– Полтора года назад на об-
щем собрании мы решали, 
что делать дальше с живот-

новодством. У нас были ко-
ровники 1960 года построй-
ки. Они не только морально 
устарели, но и были опасны 
для жизни. На нашем пред-
приятии 240 работников, 
две трети из них непосред-
ственно работают в сфере 
животноводства… Мы все 
выросли в Октябрьском, у нас 
трудятся целые семейные 
династии. И потому реши-
ли строить на перспективу. 
Долго думали как.

В итоге было принято ре-
шение возвести комплекс по 
современным технологиям. 
Эти материалы отличаются 
антикоррозийностью, сохра-
няют тепло, их монтаж легок 
и быстр. А по прочности сэн-
двич-панели и металлокон-
струкции ничем не отлича-
ются от кирпича и бетона.

В 67 млн рублей предпри-
ятию обошлась новая фер-
ма (в прошлом году объем 
вложений составил 28 млн 
рублей, в этом – 39 млн). Это 

удалось сделать без кредитов 
и займов, вкладывая лишь 
собственные средства. Кроме 
того, 22 млн рублей было по-
трачено на реконструкцию 
родильного отделения и те-
лятников.

Руководитель Юрий Прес-
няков выразил особую бла-
годарность строителям и 
руководителю новосибир-
ской фирмы «Партнер», с ко-
торыми, по его словам, было 
легко и надежно работать.

– Сегодня у нас особен-
н ы й, ра дос т н ы й ден ь. 
Строительство новых объ-
ектов животноводства – это 

прежде всего инициатива 
руководства предприятия, 
– делится глава администра-
ции Кытмановского района 

Вячеслав Красилов. – И это 
вклад не только в экономику 
своего хозяйства. Это хоро-
ший подарок родному селу 

и родному Алтайскому краю 
к его 80-летию.

(Окончание на 3 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
15 сентября Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 20 м/сек., переменная 
облачность, без осадков.

16 сентября Ветер западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., переменная 
облачность, без осадков.

Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., по краю 
дождь, утром местами туман.
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Техника есть!
Губернатор Александр Карлин поблагодарил прези-

дента ассоциации «Росспецмаш» Константина Бабкина за 
содействие в решении вопроса по поставкам алтайским 
аграриям ростовской уборочной техники.

Глава региона выразил благодарность президенту Российской 
ассоциации производителей специализированной техники и 
оборудования. В ходе беседы они обсудили результаты совмест-
ной работы ассоциации, завода «Ростсельмаш» и правительства 
края по ускорению поставок зерноуборочных комбайнов и 
самоходных косилок сельхозтоваропроизводителям региона, 
оплатившим покупку техники официальному дилеру компа-
нии «Ростсельмаш» – ООО «Агримакс».

Ситуация по сбоям поставок техники из-за финансовых 
трудностей ООО «Агримакс» – дилера ООО «Комбайновый за-
вод «Ростсельмаш» стала известна Правительству Алтайского 
края в конце июля. Незамедлительно губернатор Александр 
Карлин обратился с просьбой содействовать в ускорении по-
ставок в дирекцию завода «Ростсельмаш» и в Российскую ас-
социацию производителей специализированной техники и 
оборудования. В оперативные сроки в регион прибыла группа 
специалистов во главе с коммерческим директором завода 
«Ростсельмаш» для урегулирования обозначенного вопроса. В 
результате ООО «Агримакс» отгрузило хозяйствам 25 единиц 
техники во второй половине августа. Оставшиеся 12 единиц 
сельхозтоваропроизводители получили по перезаключенным 
договорам на компанию «Агротрак».

Подготовила Кристина ЛИВЕР 

«Умаслили» Китай
Наш регион посетила делегация из Китайской Народ-

ной Республики. Гости искали российского партнера для 
поставки рапсового масла в Поднебесную.

За сотрудничеством с алтайскими предприятиями приеха-
ли 14 человек из трех компаний. Они посетили Барнаульский 
маслоэкстракционный завод, входящий в холдинг «Юг Сибири», 
где производят рапсовое масло, были впечатлены объемами 
выпускаемой продукции, сообщает управление по пищевой 
промышленности.

Стороны пришли к выводу, что их взаимодействие будет 
перспективным и расширит внутрикитайскую географию 
поставок.

Считали без вести пропавшим
14 сентября в селе Назаровка Михайловского района 

Алтайского края пройдет церемония захоронения сол-
дата Красной армии Уразали Лау, погибшего в Великой 
Отечественной войне.

Останки красноармейца нашли поисковые отряды в 30 км от 
деревни Мясной Бор Новгородской области. Имя бойца устано-
вили по надписи на солдатском медальоне. 28 августа останки 
привез на родину сводный поисковый отряд Алтайского края.

Уразали Сулейманович Лау родился в 1904 году в селе Наза-
ровка. 4 сентября 1941 года был призван в ряды Красной армии. 
С 27 июля 1942 года его считали без вести пропавшим. Сейчас в 
Назаровке живут дочь красноармейца Разва Лау, ее дети и внуки.

Дом Титовых станет музеем
Дом семьи Титовых в Косихе станет частью Алтайского 

государственного мемориального музея Германа Титова, 
сообщает региональное управление по культуре.

Сейчас идут переговоры со строительной компанией, ко-
торая займется ремонтом. Позднее в нем планируют открыть 
мемориально-бытовую экспозицию, а усадьбу благоустроят.

Дом был построен в 1949 году. Отец космонавта, учитель 
Степан Павлович Титов, называл его «Ласточкино гнездо». Он 
же создал в доме первую музейную экспозицию. В 2016 году на 
доме установили мемориальную доску.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

14 сентября 1950 года, № 218
«Старожилы помнят усадьбу дома № 7 по Ивановскому логу 

такой: супесчаный косогор, несколько старых, полузасохших 
деревьев, дикие заросли бурьяна.

Но вот на этот участок заброшенной земли пришел 
страстный опытник учитель Николай Сергеевич Маркин. 
С топором и заступом в руках Николай Сергеевич проводил 
на усадьбе все свободное от работы время. Бурьян уступил 
место кустам красной и черной смородины, фруктовым 
деревьям, кустам шелковицы и винограда. В нынешнем 
году Николай Сергеевич проделал большую работу по на-
блюдению за развитием тутового шелкопряда в условиях 
Алтайского края. Эти наблюдения показывают, что в нашем 
крае вполне возможно шелководство».

Уродилась свёкла
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  ЭНЕРГЕТИКА .

Запасы угля на ТЭЦ Барнаула 
по состоянию на 11 сентября 
составляют 273,8 тыс. тонн, 
что в 1,7 раза превышает 
установленные нормативы.

Об этом в ходе прошедшего 12 сен-
тября интернет-форума «Подготовка 
предприятий «большой» энергетики 
Алтайского края к осенне-зимнему 
периоду» сообщил начальник краево-
го управления по промышленности 
и энергетике Владимир Локтюшов. 
Рассказывая о подготовке к зиме кра-
евого центра, он отметил также, что 
на выполнение ремонтных работ на 
теплосетевых объектах города в 2017 
году планируется направить 228 млн 
рублей. На 1 сентября выполнены ре-
монты на сумму 126,8 млн рублей (56%).

В настоящее время процедуру госу-
дарственной регистрации проходит 
концессионное соглашение в отно-
шении объектов теплоснабжения на 
территории Барнаула. В соответствии 
с ним ООО «Сибирская генерирующая 
компания» взяло на себя обязатель-
ства инвестировать в строительство 
и реконструкцию внутриквартальных 
тепловых сетей краевого центра более 
1 миллиарда 619 миллионов рублей с 
2017 по 2032 год.

Отвечая на вопрос предприни-
мателя из Новосибирска о том, как 
продвигается работа в обеспечении 
электроэнергией туристической зоны 
«Белокуриха-2», Владимир Локтюшов 
сказал, что «для обеспечения развития 
туристско-рекреационного кластера 
Белокуриха «Белокуриха-2» филиалом 

«МРСК Сибири» – «Алтайэнерго» про-
ведена работа по монтажу воздушной 
линии на 10 кВ и трансформаторной 
подстанции мощностью 400 кВА. От 
этой ТП осуществляется электроснаб-
жение радонопровода ЗАО «Курорт Бе-
локуриха».

Для электроснабжения горнолыж-
ного комплекса и «Альпийской дерев-
ни» «СК Алтайкрайэнерго» в 2017 году 
планирует завершить строительство 
линии электропередачи протяженно-
стью около 3500 метров и трех транс-
форматорных подстанций по 400 кВА. 
Одновременно продолжается строитель-
ство высоковольтных ЛЭП и подстан-
ций, которые обеспечат потребности 
туристско-рекреационного кластера 
Белокуриха «Белокуриха-2» на 2018-й 
и последующие годы.

На сегодня на площадке будущей 
ПС 110/10 кВ «Белокуриха-2» выполне-
на планировка площадки; завершено 
строительство фундаментов под сило-
вые трансформаторы и маслосборный 
резервуар.

Также уделяется немало внимания 
и проведению энергосберегающих ме-
роприятий. По словам Владимира Лок-
тюшова,  основными мероприятиями 
программы являются приобретение 
энергоэффективного оборудования 
и модернизация систем отопления с 
установкой автоматизированных ин-
дивидуальных тепловых пунктов. В 
текущем году на реализацию таких 
мероприятий из краевого бюджета 
выделены средства в размере 120 мил-
лионов рублей.
Подготовил Константин СОМОВ, 

Андрей КАСПРИШИН (фото)

Больше нормативов

Сейчас на полях края убор-
ка этой культуры в самом раз-
гаре. По данным Минсельхо-
за региона, сахарная свекла 
убрана на 15% посевных пло-
щадей. В этом году культура 
занимает 23 тысячи гектаров.

Урожай поставляют на Че-
ремновский сахарный завод. 

Сейчас уже вывезли более 
130 тысяч тонн. Перерабо-
тано 125 тыс. тонн. Сахари-
стость свеклы нового урожая 
повышается, выход сахара 
составляет 12%. В результате 
получили 15,7 тысячи тонн 
сахара.
Светлана ЯКОВЛЕВА  ХРОНИКИ АП  .

С каждого гектара по стране получают
в среднем по 420 центнеров сахарной свеклы, 
у нас в крае – 441.

  НОВОСТИ .

Сад учителя Маркина

«Сердце» Барнаульской ТЭЦ-3.

Достойный подарок к юбилею

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

ПОДПИСКА‐2017
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Юрий Пресняков (слева) показывает новую ферму министру 
сельского хозяйства Алтайского края Александру Чеботаеву.

На работу – с настроением.

Новый комплекс рассчитан на 600 голов.

Неблагоприятные дни и часы в сентябре:
18 (9 – 12); 19 (7 – 10); 20 (10 – 13).

Уважаемые читатели!
Приглашаем вас на День подписки, который 

будет проходить 16 сентября с 10 до 14 часов 
на площади Сахарова, напротив Алтайского 
краевого театра драмы им. В.М. Шукшина. Всех  
оформивших в этот день подписку на газету 
«Алтайская правда» на 1 полугодие 2018 года 
ждут скидки и подарки.

На правах рекламы.
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В рамках реализации 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды» в Новоалтайске 
завершается благо-
устройство парка «Пи-
онерский».

Этот парк был открыт в се-
редине 70-х годов прошлого 
века и долгое время был од-
ним из излюбленных мест 
отдыха горожан. В начале 90-х 
годов он пришел в запустение, 
и о былых временах расцвета 
свидетельствует лишь един-
ственный фонарный столб, 
давно уже не используемый 
для освещения.

В ближайшие годы в этом 
парке должны появиться де-
коративные светильники, 
но первые шаги по его бла-
гоустройству начались с ас-
фальтирования пешеходных 
дорожек, по которым, особен-
но в вечернее время, гуляет 
все больше горожан – пожи-
лые пары, мамы с колясками, 
местная молодежь.

– В рамках реализации 
программы «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» в первую очередь выпол-
няются асфальтобетонные и 
земляные работы, чтобы не 
затянуть их исполнение до 
глубокой осени, – поясняет 
специалист Минстройтранса 
Алтайского края Ксения Из-
майлова. – На более поздний 
период приходится установ-
ка малых форм. В этом году 
в указанной программе у нас 
участвуют 14 муниципальных 
образований – это малые го-
рода и монопрофильные обра-
зования, в том числе Барнаул, 
на сегодня выполнено уже 
40% от намеченного объема 
работ. В таких муниципаль-
ных образованиях, как ЗАТО 
Сибирский и Степноозерский 
поссовет, они близки к завер-
шению. В Новоалтайске и 
других местах процесс идет 
полным ходом.

Отличительной особен-
ностью программы стало 
предоставление возможно-
сти гражданам самим вы-
бирать как объекты, так и 
виды работ по обустройству 
территории. С 1 апреля по 1 

мая нынешнего года жители 
десяти городов Алтайского 
края и рабочего поселка Степ-
ное Озеро Благовещенского 
района подавали заявки на 
благоустройство дворов. Был 
сформирован и утвержден 
перечень объектов. Однако, 
по словам Ксении Измайло-
вой, спорные вопросы в ходе 
проведения работ порой все 
же возникают, и не только с 
представителями подрядных 
организаций, но и жителя-
ми, желающими расширить 
их масштаб, включив новые 
объекты. Все эти просьбы 
учитываются и будут рас-
смотрены при составлении 
планов программы «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» на ближайшие годы.

Как отмечает Ксения Из-
майлова, в настоящее время 
в Министерстве строитель-
ства и ЖКХ России идут под-
готовительные работы по 
принятию программы на 
пятилетний период. В част-
ности, определяется порядок 
проведения инвентаризации 
дворовых территорий и опре-

деления объектов, которые 
должны быть облагорожены 
в следующем году. Часть до-
кументации уже поступила 
в Минстройтранс Алтайско-
го края, его специалисты уже 
начали предварительную 

работу с муниципальными 
образованиями. Когда станет 
известна цифра выделяемых 
на выполнение программы бу-
дущего года субсидий, работа 
перейдет в более конкретную 
плоскость, причем определять 
объекты для благоустройства 
вновь будут жители муници-
пальных образований. Однако 
обращаться с такими предло-
жениями в местные органы 

власти может каждый человек 
уже сегодня.

Но все это в будущем, пусть 
и ближайшем, а сегодня в 
парке «Пионерский» пока 
еще золотая осень, тишина 
и ухоженность. По словам 

живущей неподалеку от об-
новленного парка Лилии 
Дотс, раньше ей с маленьким 
Сашей приходилось ходить в 
Центральный парк, а сейчас, 
когда есть «Пионерский», они 
почти постоянно здесь.

– Появились асфальтиро-
ванные дорожки, лавочки, 
можно и пог улять, и по -
сидеть, – говорит молодая 
мама. – Нам здесь очень 

нравится. И вообще прият-
но, что город преображается 
и появляются такие места, 
где можно и погулять с ре-
бенком, и просто провести 
время с семьей. Хорошо бы 
еще сделать освещение и 
больше асфальтированных 
дорожек, по которым можно 
гулять с коляской.

– Говорят, что раньше этот 
парк был очень ухоженным, 
– продолжает разговор пред-
приниматель Карен Хачату-
рян. – Это хорошо, когда к 
хорошему возвращаешься. До-
рожки новые, лавочки, урны. 
По вечерам народу здесь все 
больше и больше гуляет. Жаль, 
что дети у меня уже выросли, 
– улыбается он. – Придется с 
девушками познакомиться, 
чтобы с ними здесь гулять, 
или подождать, пока внуки 
появятся.

Как отмечает председатель 
комитета по ЖКХ админи-
страции города Новоалтай-
ска Евгения Канина, парк 
«Пионерский» несколько лет 
находился в запущенном со-
стоянии, хотя там и старались 

поддерживать определенный 
порядок, что при недостаточ-
ном финансировании совсем 
не просто.

– В этом году нас очень по-
радовало финансирование 
работ по благоустройству пар-
ка со стороны федерального 
и краевого бюджетов. Всего 
на эти цели было выделено 
1 миллион 514 тысяч рублей, 
– говорит она. – Сегодня у 
нас находится в разработке 
проект на дальнейшее благо-
устройство парка, продолжим 
благоустройство дорожек, об-
новим зеленые насаждения, 
проведем уличное освещение 
и сделаем красивым вход в 
парк.

– Будут деньги – будем 
дальше строить, – резюмиру-
ет руководитель подрядной 
организации, выполнявшей 
работы в парке, Сергей Кула-
ков. – Думаю, так теперь бу-
дет уже каждый год, больше 
парку стать заброшенным не 
дадим.

В целом реализация проек-
та «Формирование комфорт-
ной городской среды» в 2017 
году в Новоалтайске предпо-
лагает благоустройство 13 дво-
ров, общественной террито-
рии и парка «Пионерский». Во 
дворах многоэтажных домов 
предполагается установить 
декоративные светильники, 
посадить деревья и кустарни-
ки. Общая сумма средств, вы-
деленных на благоустройство 
Новоалтайска, составила 23,6 
миллиона рублей.

Размер федеральных суб-
сидий, выделяемых краю на 
благоустройство дворовых 
территорий и наиболее по-
сещаемых территорий обще-
го пользования, составляет 
567,2 млн рублей, на под-
держку обустройства мест 
массового отдыха населения 
в малых городах – 12,9 млн 
рублей.

В этом году в реализации 
программы на территории 
14 муниципальных образо-
ваний будет благоустроено 
288 дворовых территорий, 15 
общественных территорий и 
11 городских парков.

Константин СОМОВ, 
Регина ГАВРИЛКИНА 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ПОИСК .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

Смоленские поисковики 
обнаружили и передали 
с воинскими почестями 
на Алтай останки крас-
ноармейца, погибшего 
на фронте в 1942 году.

Это случилось давно – бо-
лее 75 лет назад. Тогда на Смо-
ленщине шли страшные бои с 
фашистами, многие советские 
солдаты погибли, некоторые 
пропали без вести. Среди по-
следних был красноармеец 
Петр Перфильевич Титов – 
уроженец Алтайского края. 
Что с ним тогда случилось, 
родным оставалось только 
гадать. Конечно, их согревала 
надежда, что он жив и скоро 
подаст весточку, но…

Война черной птицей 
пролетела над нашей зем-
лей, огромной ценой была 
завоевана долгожданная По-
беда, солдаты возвращались 
к мирной жизни, к отцам, 
матерям, женам и детям, а о 
Петре Титове, пропавшем в 
далеком 42-м, так ничего и не 
было слышно.

– Он был семнадцатым 
ребенком в семье, самым 
маленьким, его все любили, – 
рассказала о Петре Титове его 
племянница Людмила Тран-
севич, – стремился учиться. 
Вырос, женился, у него была 
прекрасная жена, двое детей. 
А потом началась война.

Более 10 лет после оконча-
ния войны его супруга Анна 
пыталась найти любимого 
мужа, ездила в другие города, 
писала в большие кабинеты, но 
тщетно. Кто-то обнимал живых 
бойцов, кто-то рыдал на моги-
лах погибших, а родным и близ-
ким Петра Перфильевича не 
было дано ни того, ни другого.

И вот спустя более 75 лет 
пришла неожиданная весть 

– найдены останки бойца, 
медальон которого содержал 
информацию, что это не кто 
иной, как Петр Перфильевич 
Титов – солдат, погибший 
смертью храбрых на поле 
боя, уроженец д. Кокуй Соро-
кинского района Алтайского 
края, призванный в ряды Ра-
боче-крестьянской Красной ар-
мии Барнаульским городским 
военным комиссариатом.

Останки нашего земляка 
нашли 1 мая 2017 года при 
поисковых работах в районе 
д. Митино Ельнинского рай-
она Смоленской области. По-
исковый отряд «За Родину!» (г. 
Десногорск Смоленской обла-
сти, командир отряда Сергей 
Гавриленко) поднял останки 
красноармейца с глубины 1,5 
метра.

На Северном кладбище го-
рода Бийска Алтайского края 
есть Аллея славы. Именно там 
и было решено перезахоро-
нить бойца Петра Титова, ко-
торый наконец-то вернулся на 

малую родину. Сегодня в Бий-
ске проживают племянница 
солдата Жданова Галина Ге-
оргиевна, а также ее сын, две 
дочери и шестеро внуков. На 
торжественную церемонию, 
которую организовали при 
поддержке администрации 
Бийска, приехали родствен-
ники и из других городов.

На небольшом торжествен-
ном митинге выступили пред-
седатель комитета по социаль-
ной политике АКЗС Татьяна 
Ильюченко, а также предста-
вители мэрии города. Общий 
лейтмотив этих выступлений 
был один – «С возвращением 
на родину, солдат!».

Руководитель краевого 

поискового отряда «Алтай» 
Николай Чайка и его сорат-
ник Игорь Куликов немного 
рассказали о той большой 
ежегодной работе, которую 
ведут поисковики на полях 
сражений, и заверили, что 
она не прекратится, пока есть 
надежда найти ещё хоть ко-
го-то, кто до сих пор лежит 
в тех землях, считаясь без 
вести пропавшим. Они пере-
дали портрет Петра Титова, 
а также воинский медальон, 
благодаря которому была уста-
новлена личность бойца, его 
родственникам. Кроме того, 
в силу традиций смоленских 

поисковиков все найденные 
в земле солдаты посмертно 
на г ра ж да ютс я ме да лью 
«Шагнувший в бессмертие». 
Эта награда также была от-
дана родным бойца на вечное 
хранение.

– От имени внуков и пра-
внуков Петра Перфильевича 
Титова мы выражаем искрен-
нюю благодарность волонте-
рам поисковой группы, – об-
ратилась к присутствующим 
внучка погибшего бойца Ма-
рина Торопова, – мы благо-
дарны вам за нелегкий труд, 
за память к нашему родному 
человеку, отдавшему жизнь 
за Родину. Более 75 лет Петр 
Перфильевич пролежал в не-
известном месте своей гибели, 
и мы рады возвратить из не-
бытия его доброе имя.

– Каждый боец, уходящий 

на фронт, хотел вернуться до-
мой, – отметил старший науч-
ный сотрудник Бийкого кра-
еведческого музея Анатолий 
Цапко, – огромное спасибо по-
исковым отрядам за их работу. 
Пусть прошло много лет, но 
солдат вернулся на родину, со-
единился с родственниками, 
которые теперь могут прийти 
к нему на могилу и отдать дань 
памяти.

Останки бойца после от-
певания опустили в землю 
под звуки духового оркестра 
и салютные залпы.

Ты вернулся домой, солдат!

Олег АМЕЛЕВ

Пора на прогулку по парку

С возвращением, солдат!

  НОВОСТИ .
Спасибо 

за чудо рождения
Более 150 сотрудников Алтайского краевого клинического 

перинатального центра «ДАР» подписались под Благодар-
ственным письмом губернатору Александру Карлину.

Медики подчеркнули, что в их учреждении, построенном при 
личной поддержке главы региона, есть возможность оказывать 
помощь детям с экстремально низкой массой тела и разными 
врожденными патологиями.

В письме также говорится, что сотрудники центра исполь-
зуют новейшие технологии мирового уровня.

Отметим, за время существования перинатального це нтра 
в нем родилось более 1300 малышей.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Любите Алтай!

С 80-летием Алтайского края поздравил земляков Сергей 
Белоусов, представитель в Совете Федерации от законода-
тельного  органа государственной власти Алтайского края.

«Наш Алтайский край – это наша малая родина, которую 
мы любим большой сыновней любовью, – отметил он. –  Сегод-
ня слова «я с Алтая», произнесенные не только за пределами 
нашего края, но и зачастую за пределами страны, практиче-
ски всегда гарантируют особое, доверительное отношение к 
человеку, их произносящему. И в этом великая заслуга наших 
отцов и дедов, которые своим беспримерным героическим и 
честным трудом в самые разные и сложные времена обустра-
ивали и поднимали наш регион, передав нам по наследству 
свои достижения.

«Любите Алтай, берегите его, отдайте ему часть своей души, 
и вы будете счастливы на этой самой красивой и родной вам 
земле!» – призвал сенатор Сергей Белоусов.

Соб. инф.

Берут и возвращают

Жители Алтайского кр ая в этом году стали активнее и 
охотнее брать кредиты в банках. Такие выводы можно сделать 
исходя из статистики Банка России, которую предоставили 
«АП» в Минэкономразвития региона.

По данным на 1 августа, кредитные организации выдали 
физическим лицам 56,1 млрд рублей займов. По сравнению с 
2016 годом это больше практически на четверть.

Общая задолженность по ссудам составила 142,2 млрд ру-
блей. Темп роста по данному показателю равняется 103,1%. При 
этом жители региона не только активно берут кредиты, но и 
своевременно их возвращают. Просроченная задолженность 
снизилась по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года на 1,2 миллиарда.

200 тысяч за идею
В Алтайском крае стартует федеральный образовательный 

проект «Мама-предприниматель». Жительницы региона смо-
гут бесплатно пройти обучение и выиграть грант в размере 
200 тысяч рублей на открытие собственного бизнеса.

Этот проект охватил 20 субъектов России. Как рассказали в 
Алтайской торгово-промышленной палате, первые тренинги 
пройдут в Барнауле со 2 по 6 октября. Занятия состоятся в Ал-
тайском бизнес-инкубаторе. Подать заявку на участие можно 
на  официальном сайте проекта mama-predprinimatel.ru.

Бесплатное обучение проходит в форме пятидневного 
тренинга. Заключительный этап – конкурс бизнес-проектов 
участниц.

Экспертное жюри оценивает их экономическую обоснован-
ность, оригинальность и социальную значимость. Победитель-
ница в каждом из городов проекта получает грант в размере 200 
тыс. рублей или его эквивалент – пакет специальных сервисов 
для собственного бизнеса.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Второй на планете

В Космических войсках Военно-космических сил России 
11 сентября отметили день рождения второго космонавта 
планеты уроженца Алтайского края Германа Степановича 
Титова. В этом году ему исполнилось бы 82 года.

На Новодевичьем кладбище в Москве, где похоронен наш 
знаменитый земляк, собрались военнослужащие Главного 
испытательного центра им. Г.С. Титова, создатели межзвездных 
аппаратов и систем, ветераны мирного и военного космоса, 
родные и близкие космонавта. Кроме того, церемонию посети-
ли члены Алтайского землячества и сотрудники Постоянного 
представительства региона в столице, сообщает пресс-служба 
губернатора.

Вдова Германа Титова Тамара Васильевна вспомнила, как 
говорил ее муж: за любым космическим подвигом стоит труд 
тысяч людей. Дочь космонавта Татьяна рассказал а, как важна 
роль алтайских земляков в сохранении памяти о ее отце.

80 лет – 
80 трудовых династий

В регионе стартовал проект «80-летию  Алтайского края – 80 
трудовых династий». На сайте Минтрудсоцзащиты появи-
лась информация о семьях, в которых бабушки и дедушки, 
отцы и матери, дети и внуки трудились на одном предприя-
тии.

В разделе уже несколько публикаций. Так, общий трудовой 
стаж семьи Рязановых и Кузнецовых в АО «Курорт Белокуриха» 
составил более двух веков, а точнее, 223 года. Династия Дегтяре-
вых в общей сложности работала в кондитерской фирме «Алтай» 
134 года. Стреляевы накопили стаж 178 лет на Барнаульском 
вагоноремонтном заводе. 

Как дела 
с алтайским спортом?

В Алтайском крае обеспеченность спортивными объек -
тами одна из самых высоких в Сибири и в целом по стране.

По итогам прошлого года в регионе количество спортивных 
объектов достигло 231 на 100 тысяч человек. Средний показа-
тель по России – 213,6, по Сибирскому федеральному округу 
– 204,1, сообщает официальный сайт краевого правительства 
со ссылкой на Doc22.ru.

В 2016 году в регионе построили и реконструировали семь 
спортивных объектов, среди которых спортивная база по 
гребле на байдарках и каноэ. На ее создание было направлено 
240 млн рублей.

За последние пять лет в крае возвели девять спортивных 
объектов. К примеру, в Алейске появился универсальный 
спорткомплекс. В семи районах появились спортивно-оздоро-
вительные комплексы.

Алёна ИВАНОВА

«К-   , 
-    -
,     П 
П Т   
  ,  ».

Обновленный парк привлекает все больше горожан.

Перезахоронен в родной земле.Бережно хранимое фото 
Петра Титова.

Передача медальона солдата Галине Ждановой.
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«Ф  
 ».

13  



3СОЦИУМ№ 173 (29560)
Четверг, 14 сентября, 2017 год

.МАЛЫЙ БИЗНЕС.
Вкусняшки от Сашки
Совсем недавно в райцентре Крутиха от-
крылась удивительная кондитерская. Ка-
ждое изготовленное там сладкое изделие – 
штучный товар, сделанный исключительно 
по желанию заказчика. Каких только чудес 
не творится в этой волшебной мастерской! 
От конфет ручной работы и нежнейших 
пирожных до огромных многоуровневых 
тортов, претендующих на звание произ-
ведения кулинарного искусства. А колдует 
над их созданием красивая, хрупкая ма-
стерица Александра Черепанова. Давайте 
с ней знакомиться.И  

Решительность, в чем-то 
даже дерзость Александра 
вынесла с собой из детства, 
сделав ее своей опорой. Се-
годня ее продукцию любят 
не только в Крутихинском 
районе, за сладостями от 
А лександры в очередь 
записываются гурманы 
Камня-на-Оби. Там ее знают 
под брендом «Алекс Черри» 
– производное от «Алексан-
дра Черепанова». Друзья 
ласково кличут молодого 
кондитера Саша Вишен-
ка – на фирменной печати 
кондитерской «Александра» 
красуется капкейк, увен-
чанный этой ягодкой.

Саша родом из Казахста-
на. Ее семья жила в поселке 
Ащибулак Алма-Атинской 
области. В 1991 году пере-
ехали в поселок Красно-
ряжский Крутихинского 
района.

Саша до 9 класса ездила 
из своего маленького посел-
ка на учебу в соседнее село. 
Вспоминает, что именно их 
родители тогда добились, 
чтобы детей не забирали в 
интернат, а возили домой 
на автобусах. Правда, осе-
нью, в страду, автобусы не-
редко задерживались – во-
зили людей на уборочную, 
обеды механизаторам на 
поля. Школьных автобусов 
тогда еще не было. И самые 
смелые ребята, в том числе 
и наша героиня, топали 9 
километров до родной де-
ревни пешком.

С  
После школы окончила 

бухгалтерские курсы на 
Каменском учебно-курсо-
вом комбинате, овладела 
внедрявшейся в ту пору по-
всеместно программой «1С: 
Бухгалтерия». Устроилась по 
профессии на Крутихинское 
ХПП, где встретила свою вто-
рую половину, юриста Ива-
на, мастера на все руки, ко-
торый однажды предложил 
довезти ее на велосипеде до 
дома да так потихоньку и до 
ЗАГСа довез.

По окончании Барнауль-
ского кооперативного тех-
никума Александра стала 
экономистом, работала по 
специальности в местных 
администрациях. А когда 
ушла в декрет с маленьким 
Алешкой, ее мировоззрение 
в корне поменялось.

– У меня появилось много 
свободного времени, кото-
рое я посвятила домашним 
делам, – рассказывает Саша. 
– Мне так понравилось гото-
вить для семьи, изобретать 
что-то необычное, пробо-
вать, экспериментировать! 
Я увлеклась этим настолько, 
что завела в соцсетях свой 
блог, который назвала «Вкус-
няшки от Сашки». Стала 
на различных тематиче-
ских вечеринках давать 
мастер-классы, делилась с 
девчатами тем, чему сама 
научилась. Даже для ребяти-
шек несколько кулинарных 
мероприятий организова-
ла, мне это очень понрави-

лось. И в какой-то момент 
увлеклась кондитеркой. И 
почувствовала, что нашла 
свою нишу, то, чем я хочу 
заниматься дальше.

Александра какое-то вре-
мя практиковалась дома, 
составляя меню семейных 
праздников с непременны-
ми сладостями собствен-
ного изготовления. Делала 
торты друзьям и знакомым 
на различные торжества. 
Потом успела поработать 
на местном хлебопекарном 
предприятии, где набрала 
опыта ведения такого про-
изводства. Но именно там 
начинающий кондитер по-
няла, что не хочет работать 
на поток. Саша чувствовала 
в себе желание творить ин-
дивидуально для каждого 
заказчика, создавать вместе 
с ним уникальный продукт, 
удовлетворять даже самым 
изысканным вкусам гур-
манов. И ушла в свободное 
плавание.

С  
– Хотя на прилавках 

магазинов кондитерской 
продукции в изобилии, 
я конкуренции не боя-
лась, – признается моя со-
беседница. – Я намерена 
была дать людям то, чего 
в магазине не купишь, 
– воплотить в жизнь их 
сладкую мечту. И тут уж 

меня трудно удержать. Я 
готова учиться постоянно. 
Если чего-то не знаю или 
не умею, ищу курсы, где 
этому учат. Курсы посещаю 
очные, где мастера россий-
ского и мирового уровня 
не просто показывают, 
как они что-то делают, а 
дают нам возможность 
самим сделать это под их 
руководством, указывая 
на ошибки, подсказывая. 
Училась сахарной флори-
стике у венгерского масте-
ра, осваивала евроторты у 
итальянского кондитера, 
шоколадную флористику 
постигала под началом вид-
ных российских мастеров. 

В октябре собираюсь на ма-
стер-класс по лепке из са-
харной мастики на подвиж-
ном каркасе к москвичке, 
победительнице конкурсов 
кулинарного мастерства. 
Есть у меня знания и по 
диетической линейке тор-
тов без сахара на стевии. 
Но для сладкоежек, жела-
ющих есть вкусняшки и 
не толстеть, честно скажу: 

низкокалорийного сладко-
го не бывает!

На вопрос, кто главный 
дегустатор ее вкусностей, 
Саша отвечает: муж Иван.

По маминым стопам, са-
мостоятельно сделав свой 
выбор, пошел сын Алексей. 
Ему сейчас 13 лет. В шестом 
классе парень на уроки 
труда (ныне «Технология») 
пошел не в столярную ма-
стерскую, а в кабинет до-
моводства, на кулинарию. 
Это, по словам Александры, 
второй такой случай за всю 
современную историю Кру-
тихинской школы.

– Если бы мне лет десять 
назад кто-то сказал, что я 

буду выпекать торты и у 
меня будет своя кондитер-
ская мастерская, я бы поду-
мала, что мой собеседник 
бредит, – смеется Алексан-
дра. – Я об этом даже не меч-
тала никогда. А сегодня это 
уже реальность. Быть «на-
домницей» и стоять у всех 
служб на карандаше уже 
не хочется. Это подвигло 
нас с мужем, моим главным 
помощником, выкупить 
небольшое здание у му-
ниципалитета, оформить 
ИП, оборудовать кондитер-
скую мастерскую по всем 
санитарным требованиям, 
чтобы у моих покупателей 
душа была спокойна. Осна-
стить производство всем 
необходимым оборудовани-
ем, коего требуется немало.

Идея создания офици-
ального индивидуального 
предприятия у молодого 
энергичного кондитера 
родилась года четыре на-
зад. Александра в 2013 году 

съездила на учебу в Алтай-
ский бизнес-инкубатор, 
почерпнула много полез-
ной информации. В 2014 
году Черепановы купили 
небольшое помещение 
бывшего больничного 
комплекса, два года дела-
ли в нем ремонт своими 
силами, выручало личное 
подсобное хозяйство. А ког-
да база для кондитерской 
была готова, Александра, 
стоявшая на учете в ЦЗН 
Крутихинского района как 
безработная, по программе 
содействия самозанятости 
написала бизнес-план, в 
начале 2017 года откры-
ла ИП по изготовлению 
хлебобулочных изделий с 
малым сроком хранения 
и получила от службы за-
нятости господдержку, на 
средства которой купила 
два рабочих стола, духовку 
и морозильный ларь. Очень 
выручили налоговые ка-
никулы для начинающих 
предпринимателей.

– Работаю только на за-
каз, – делится хозяйка. – Из-
готовление праздничного, 
особенно свадебного торта, 
очень трудоемкий процесс. 
Только на бисквит требу-
ется около 8 часов – пока 
остынет, пропитается. Цве-
ты из мастики и шоколада 
тоже требуют нескольких 
часов кропотливого тру-
да. Оформление – тонкая 
и сложная работа. Но она 
доставляет мне огромное 
удовольствие.О   

Не в характере Алексан-
дры Черепановой останав-
ливаться на достигнутом.

Она хоче т о т кры т ь 
кофейню. С тем изуми-
тельным ароматом све-
жесваренного кофе и наи-
свежайшей выпечки от 
Александры.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора 

и из архива Александры 
ЧЕРЕПАНОВОЙ)

.СПРАВКА АП .

.ДУХОВНОСТЬ.
Строят храм-корабль
На улице Аванесова на 
месте кинотеатра «Ал-
тай», снесенного 5 лет 
назад, возрождается 
храм Живоначальной 
Троицы. Как скоро услы-
шат барнаульцы звон с 
храмовой колокольни, 
зависит от них самих.Ж  Т

Судьба этого здания трагич-
на и удивительна. Оно умирало 
дважды и дважды возрожда-
лось. Храм Живоначальной Тро-
ицы, построенный в 1912 году, 
в советское время превратили в 
кинотеатр «Алтай». О прежней, 
церковной его жизни помнили 
лишь барнаульцы-старожилы. 
В постперестроечные време-
на, не выдержав испытаний 
рыночными отношениями, 
очаг массовой культуры погас, 
а участок вместе с брошенным 
разрушенным зданием город 
продал по долям трем местным 
предпринимателям. Несколько 
лет Барнаульская епархия вела 
с ними переговоры о передаче 
земельного участка церкви.

В сентябре 2012 года брошен-
ное здание кинотеатра было 
снесено. Немногим более года 
назад один из предпринима-
телей пожертвовал половину 
участка, на котором оно распо-
лагалось. А двое других продали 
свои доли Барнаульской епар-
хии Алтайской митрополии.

Пустырь на улице Аванесова 
все эти годы тревожил жите-
лей Центрального района, на 
территории которого распола-
гался исторический объект. Не 
собираются ли тут построить 
очередной торговый центр? С 
таким вопросом в редакцию 
«АП» не раз обращались наши 
читатели.

Тревоги их были напрасны-
ми. Здесь возрождают храм Жи-
воначальной Троицы, только 
быть ему еще более прекрас-

ным и величественным, чем 
в начале ХХ века. «Храмом-ко-
раблем», как называют архи-
текторы такой тип строений.

В короткие сроки были прове-
дены геологические исследова-
ния, оформлены необходимые 
документы, расчищен вековой 
фундамент, и работа закипела.

Настоятелем новой общины 
по благословению митрополи-
та Барнаульского и Алтайского 
Сергия назначен протоиерей 
Георгий Крейдун, доктор ис-
кусствоведения и кандидат 
богословия. Он же является 
настоятелем Иоанно-Бого-
словского храма, к которому 
приписан Свято-Троицкий 
реконструируемый храм. К 
слову, отец Георгий является 
специалистом в области цер-
ковной архитектуры. В Барна-
уле под его началом возвели 
уже не одну церковь, а процесс 
их возведения он связывает с 
возрождением духовно-нрав-
ственных традиций России. 
Проект восстановления храма 
Живоначальной Троицы разра-
ботан о. Георгием Крейдуном в 

соавторстве с директором Ин-
ститута архитектуры и дизайна 
доктором архитектуры Сергеем 
Поморовым.

По словам священника, в 
проекте воплощены замыслы 
целесообразности и духовной 
традиции:

– С учетом сложившейся со-
временной градостроительной 
ситуации улица Аванесова с 
ее не очень выразительной 
застройкой нуждается в ар-
хитектурной доминанте. Но 
нельзя перегружать истори-
ческий фундамент высотной 
конструкцией. Так пришло 
решение пристроить к зда-
нию второй придел. Уже вы-
ведена большая часть кладки 
над старым фундаментом и 
начата разработка котлована 
нового придела, высота которо-
го вместе с куполом и крестом 
составит почти 30 метров. Он 
будет выдержан в едином стиле 
и украсит собой архитектурное 
пространство нагорной части 
города. На градостроительном 
совете эта концепция была при-
нята единодушно.

В   
Исполнительный директор 

Союза строителей Алтайского 
края Игорь Перемазов храмо-
вой историей Барнаула интере-
суется как человек верующий и 
профессионал в строительном 
деле. Он вспоминает, как во 
время реконструкции храма 

Святого Димитрия Ростовского 
вместе с протоиереем Никола-
ем Войтовичем, ныне покой-
ным, они искали следы икон, 
подаренных Димитриевской 
церкви инициатором ее строи-
тельства, талантливым горным 
инженером Петром Фроловым. 
Нашли лишь одну. В овощном 
ларе частного дома – на ней хра-
нили картошку.

Категоричности в выборе 
только лишь аутентичных ма-
териалов при реконструкции 
исторических зданий Игорь 
Перемазов не поддерживает. 
На примере того же храма Ди-
митрия Ростовского с двухсот-
летней без малого историей это 
означало бы, что реставрато-
ры в изменившейся ситуации 
должны были следовать стро-
ительным канонам XIX века, в 
то время как появились новые 
технологии.

– Я – за сохранение истори-
ческого облика Барнаула, но 

время меняет наши представ-
ления о жизни, архитектур-
ных объектах. Корректные, 
но существенные изменения 
в проект реконструкции храма 
Димитрия Ростовского при-
шлось внести из-за близко 
подходящих грунтовых вод. 
Изначально там была выпол-
нена дренажная система, но 

в наше время их уровень под-
нялся, и использовали другие 
материалы, приняты серьез-
ные инженерные решения, – 
поясняет свою точку зрения 
собеседник. – Работы по храму 
Живоначальной Троицы ведут-
ся столь же корректно. Основу 
здания, исторический фунда-
мент, сохранили, откопали, 

очистили. Фресок на стенах 
цокольного уровня, конечно, 
не было, но кирпич и штука-
турка, положенная строите-
лями в начале ХХ века, – вот 
они, посмотрите.

Одно из решений – исполь-
зовать в качестве утеплителя 
жесткую минвату. Не утяжеляя 
конструкции, она обеспечива-
ет хорошую теплоизоляцию 
здания.

Это целесообразно при од-
норядной кладке из красного 
обожженного кирпича и жел-
того отделочного.

Строителей на объекте не 
много, но работают споро. Ра-
стут ряд за рядом кирпичные 
стены. Со стороны за процес-
сом внимательно наблюдает 
уличный любопытный котяра. 
«Снова пришел, бродяга, – сме-
ясь, кивнул в его сторону один 
из строителей. – Трое котов у 
нас на днях колбасу утащили, 
которую мы оставили в вагон-
чике, а теперь этот, видимо, ре-
шил проверить, не осталось ли 
еще чего».

Как скоро барнаульцы ус-
лышат звон колоколов храма 
Живоначальной Троицы, зави-
сит только от них самих. Ведь 
церкви на Руси всегда возводи-
ли не за казенный счет, а всем 
миром, на пожертвования.

Тамара ПОПОВА, 
фото Сергея БАШЛЫЧЕВА 

и из сети Интернет

.ПРОИЗВОДСТВО.
Достойный 
подарок 
к юбилею

На торжественном открытии комплекса в 
Октябрьском присутствовал министр сельско-
го хозяйства Александр Чеботаев. Он зачитал 
поздравительную телеграмму от губернатора 
Александра Карлина, который поздравил кол-
лектив предприятия с успешным завершением 
очередного инвестиционного проекта в области 
животноводства и поблагодарил за эффективную 
работу.

«Кытмановское» активно держит курс на раз-
витие. Там самое большое в районе поголовье КРС 
– 2252, из них 720 – дойные, около 12 тысяч гекта-
ров пашни. За последние несколько лет в строи-
тельство новых, реконструкцию и модернизацию 
существующих сельскохозяйственных объектов, 
а также в приобретение сельскохозяйственной 
техники инвестировано более 290 млн рублей. 
Средняя зарплата составляет более 24 тысяч рублей 
в месяц.

«Кытмановское» заботится не только об эконо-
мической составляющей, но и вносит большой 
вклад в социальное развитие села. В Октябрьском 
более 1200 жителей. Ухожены усадьбы, отсыпа-
ны дороги. В порядке детский сад, Дом культуры, 
школа.

Сегодня хозяйство практически завершило 
уборочную страду. На сто процентов обеспечены 
сочными кормами и фуражом животные. С хо-
рошим настроением крестьяне завершают этот 
сельскохозяйственный сезон.

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора и Виктории ЛОНИНОЙ)

ФАКТ
При поддержке ЦЗН Крутихинского района 
по направлению «Организация содействия 
самозанятости безработных граждан» 
с 2009 года свое дело открыли 66 человек. 
В последние три года бизнес при господдержке 
в 70% случаев оформила молодежь.

В Барнауле сейчас строится или реконструируется сразу десять храмов. Живоначальной Трои-
цы – пожертвовать на возрождение храма можно в ведущем приходе Иоанна Богослова на улице 
Балтийской; Свято-Ильинский (в Бельмесево) – пожертвования принимаются в храме иконы 
Казанской Божией Матери во Власихе; Спасо-Сергиевский (в районе парка «Геофизики») и в честь 
патриарха Гермогена (кладбище рядом с поселком Булыгино) – непосредственно в Барнаульском 
епархиальном управлении (пр. Ленина, 17); крупнейший на Алтае Александро-Невский собор на 
ул. А. Петрова; священномученика Иакова Барнаульского на Никольском ключе; иконы Божией 
Матери «Воспитание» в поселке ВРЗ; храмы поселков Силикатного, Спутник, Октябрьского.

По краю продолжается строительство храмов: преподобного Сергия Радонежского в Хме-
левке, Божией Матери «Живоносный источник» в Боровихе, Успения Пресвятой Богородицы 
в Фирсово, Воскресения Христова в Павловске, Святых бессребреников Космы и Дамиана в 
Зудилово, Михаило-Архангельский в Михайловском, Святителя Николая в Тулате, Святой 
мученицы Ларисы Готфской в Санниково, Покровский в Алтайском.

(Начало на 1 стр.)

Животноводческие помещения оснащены 
по последнему слову техники.

Конфеты ручной работы из бельгийского шоколада.

Александра старается экспериментировать.

Исполнительный директор 
Союза строителей 
Алтайского края 

Игорь Перемазов рассказывает 
о технологиях, применяемых 
при восстановлении храма.

Работа на площадке идет споро.

Так будет выглядеть храм Живоначальной Троицы.Протоиерей Георгий Крейдун.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН .
Краевой театр драмы 
перед началом сезона 
собрал журналистов 
на  интригующую 
пресс-конференцию.

Встречали представите-
лей краевых СМИ актрисы 
театра Мария Сазонова и 
Анастасия Южакова в об-
разах гадалок и медиумов. 
Таким образом театр решил 
поддержать свою первую 
премьеру – спектакль «Фе-
номены» по пьесе Григория 
Горина, действующие лица 
которой претендуют на 
звание людей со сверхъе-
стественными способно-
стями. Так что по оконча-
нии пресс-конференции 
журналистам предложи-
ли открыть третий глаз и 
чакры, а также испытать 
свое шестое чувство, уга-
дав реквизит из различ-
ных постановок и найдя 
пригласительный билет 
на премьеру.

– Это будет необычный 
спектакль, – пообещала 
директор театра Любовь 
Березина. – Некоторые 
спрашивают, почему мы его 
взяли. Наверное, по двум 
причинам: во-первых, ди-
ректор и режиссер-поста-
новщик влюблены в Горина 
и его творчество. Мы были 
лично знакомы с Григорием 
Израилевичем, и это был 
человек с огромным серд-
цем. А еще сегодня на волне 
всяких чудес у нас и порчу 
снимают, и приворажива-
ют, и лечат, уж я не говорю 
про гадалок…

Любовь Березина напом-

нила, что прошлый 95-й се-
зон театр завершил гастро-
лями в Иркутске, которые 
она назвала триумфаль-

ными. «Мы очень боялись 
ехать в Иркутск – город с 
богатой театральной тра-
дицией, где проходит Вам-
пиловский фестиваль. Туда 

приезжают именитые теа-
тры, и зритель достаточно 
искушенный. И то, что нам 
аплодировали и кричали: 

«Браво!», дорогого стоит. Мы 
проверили, что находимся 
на достойном творческом 
уровне. Для этого и нужны 
такие гастроли».

Сейчас театр драмы пла-
нирует выезд на несколько 
фестивалей (пока неназван-
ных,  причина – финансо-
вая: чтобы везти большую 
работу, нужны серьезные 
средства). Кроме того, зи-
мой будут представлены 
новогодняя сказка для гу-
бернаторской елки и став-
ший традицией новогодний 
вечер для взрослых.

А следующая премьера 
на основной сцене назна-
чена на февраль: режиссер 
Максим Астафьев взялся за 
спектакль по бунинским 
«Темным аллеям».

– Сейчас у нас в работе 
десять рассказов, поряд-
ка 22 – 25 артистов будет 
занято в спектакле, так 
что мы сочиняем большое 

полотно, – рассказал «АП» 
режиссер. – Почему Бунин? 
Просто я живу, расту, обду-
мываю что-то и вопросы, 
возникающие в жизни, ре-
шаю через театр. В этой по-
становке главная тема для 
меня – наши несбывшиеся 
надежды, а еще хотелось по-
размышлять об утраченной 
чистоте.

В качестве хореографа 
на этом спектакле работает 
Александр Пучков, с кото-
рым Максим Астафьев уже 
ставил «Квадратуру круга» 
и «Станционного смотри-
теля», художник-постанов-
щик – Дина Тарасенко из 
Санкт-Петербурга. Кроме 
того, режиссер готов сде-
лать и очередную постанов-
ку на экспериментальной 
сцене.

Дальнейшие планы, по 
словам директора театра, 
туманны. Режиссер Алек-
сей Логачев, чьи спектакли 
пользуются успехом у барна-
ульских зрителей, очеред-
ную работу отложил пока на 
следующую осень, и театр 
ищет другие варианты. Что 
известно точно: продолжат-
ся читки современной дра-
матургии «Время «Ч», вновь 
откроется «Театральная го-
стиная».

А еще драма надеется 
пополнить труппу выпуск-
никами АГИКа: «Это курс 
Олега Пермякова, который 
набирали специально для 
театра, – объясняет Любовь 
Березина. – Мы мечтаем, что 
нам удастся забрать всех ре-
бят к себе».

Любовь КАРПОВА

  ПРЕМЬЕРА .
Временный дом, большие планы

Горин, Бунин и другие варианты

На прошлой неделе те-
атр кукол «Сказка» от-
крыл 54 сезон на новой 
сценической площадке 
– в здании кинотеатра 
«Родина». Новоселье от-
метили уличным пер-
формансом, а затем в 
бывшем синем зале ки-
нотеатра юные зрители 
увидели первую премьеру 
осени.

На крыльце гостей встреча-
ли розовый страус в натураль-
ную величину, мимы и артисты 
с чемоданами, обустраивающи-
еся в новом жилище. Ведущей 
уличного представления стала 
Сказочница – новый талисман, 
изображенный теперь и на эм-
блеме театра. Затем праздник 
продолжился в фойе, где перед 
малышами предстали куклы и 
персонажи разных спектаклей.

В последние годы из-за 
аварийного состояния своего 
основного здания кукольный 
театр давал представления на 
небольшой сцене в ДК моторо-

строителей, и тот зал, несмо-
тря на все ухищрения, был не 
очень-то удобен для малышей. 
Так что новая площадка (пусть 
и временная – пока на улице 
Пушкина будет строиться но-
вый театральный дом) стала 
для коллектива «Сказки» дей-
ствительно большим подарком. 
Поздравить коллег с новосе-
льем пришли руководители и 

артисты краевого театра дра-
мы, Молодежного театра Алтая 
и театра музкомедии, студенты 
и преподаватели АГИКа.

Приветствуя публику, де-
путат Госдумы РФ Даниил 
Бессарабов и зампред крае-
вого правительства Андрей 
Щукин уточняли, что здание 
это лишь временное приста-
нище для артистов и кукол, и 

обещали, что постоянный дом 
«Сказки», удобный для зрите-
лей и соответствующий всем 
современным театральным 
технологиям, постараются 
построить как можно быстрее.

А начальник краевого управ-
ления по культуре и архивному 
делу Елена Безрукова подчер-
кнула, что главное событие в 
этот день все же не открытие 
новой сценической площадки, 
а именно начало нового сезона.

– Дорогие мамы! Я думаю, что 
вы рады и вам удобно приводить 
ребятишек сюда – в центр горо-
да, и я надеюсь, что вы будете 
к нам ходить все время, чтобы 
наши артисты делали новые 
сказки. Еще большая часть ре-
пертуара пока лежит в запасни-
ках, ее можно будет представить 
только на новой сцене, – сказала 
Елена Безрукова.

А пока зрители увидели 
новый юмористический спек-
такль «Денискины рассказы», 
повеселивший малышей и вы-
звавший у многих взрослых 
зрителей ностальгические чув-
ства. В основе сюжета несколь-
ко историй из одноименного 
цикла Виктора Драгунского. 
Герои – первоклассник Денис 
Кораблев и его друзья Мишка 
и Аленка строят ракету, как в 
рассказе «Удивительный день». 
Роковая манная каша прилете-
ла прямиком из рассказа «Тай-
ное становится явным». Ну а 
вероломная Марья Петровна 
со звенящими сережками, на-
рушившая обещание свозить 
Дениску к себе на дачу, пока-
тать на лодке и познакомить с 
собакой, – персонаж истории 
«Старый мореход». Четверка 
артистов перевоплощалась то 

в юных героев, то в их родите-
лей, общалась со зрителями и 
мило дурачилась, и спектакль 
получился трогательным и не-
ожиданно уютным – как тот 
самый старый двор из историй 
Драгунского, в котором все друг 
друга знают.

В ближайшие выходные 
там можно будет посмотреть 
обновленную «Спящую кра-
савицу» режиссера Елены 
Чвёрткиной (спектакль удо-
стоился хвалебных отзывов 
критиков). В октябре «Сказка» 
покажет еще одну осеннюю 
премьеру – спектакль «Черная 
курица» по фантастической 
повести Антония Погорель-
ского. Кроме того, в планах на 
осень значится выезд на пре-
стижный Международный фе-
стиваль-конкурс кукольных 
театров «В гостях у «Арлеки-
на», который пройдет в Омске 
в конце сентября. Участники 
– 19 кукольных театров из 14 
стран, оценивать постановки 
будет международное жюри.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

  КРАТКО .

Художественный музей, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

14 сентября. 14.00 – открытие выставки «Знаме-
нитые земляки Алтайскому краю», посвященной 
80-летию региона и 30-летию отделения Урала, 

Сибири и Дальнего Востока Российской академии художеств 
(0+). Произведения живописи, графики и декоративного 
искусства.

До 24 сентября. Персональная выставка барнаульского 
живописца Анатолия Щетинина «Под солнцем Алтая» к 80-ле-
тию края (0+). Пейзажные работы, портреты.

«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рожде-
ния художника Виктора Попкова (0+).

«Сказка» – выставка скульптуры Олега Закоморного и дет-
ского рисунка из фондов музея (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Произведения народных про-
мыслов России из собрания музея: хохломская и урало-сибир-
ская роспись, семеновская матрешка, дымковская игрушка, 
гжельская керамика и др.

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Алтай – перекресток культур» (культура и быт 

народов Алтая), «Рожденная в огне» (из истории керамики 
Алтая), «Художник. Время. Образ» (к 100-летию русской рево-
люции), «Душа России» (к 80-летию Алтайского края). Все 6+.

15 сентября. 14.00 – открытие выставки «Заповедными 
тропами Алтая» к Году экологии в России (6+).

16 сентября. 13.00 – интерактивная программа «День жу-
равля» из музейного цикла «Зеленая суббота» (6+). 14.00 – 
экскурсия для детей с родителями «Кто в лесу живет, что в 
лесу растет?» (6+).

17 сентября. 14.00 – экскурсия для детей с родителями 
«Барнаул – центр горнозаводского производства» (6+).

20 сентября. 14.00 – экологический праздник «День леса» (6+).
Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 

тел. 38-00-42.
Постоянные экспозиции «В труде и в бою. 1941 – 1945 гг.», 

«Афганистан: память и боль. 1979 – 1989», «Алтайское эхо Кав-
казской войны. 1990-е гг.», «Алтайские воины в конфликтах 
XX – XXI вв.» (все 6+).

16 сентября. 14.00 – музейная программа «Оружие Победы. 
1941 – 1945 гг.», посвященная Дню оружейника (6+).

Музей истории литературы, искусства и культуры 
Алтая, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

До 23 сентября. Выставка о деятельности Алтайского кра-
евого общественно-экологического движения «Начни с дома 
своего» (0+).

Выставка «Отречемся от старого мира» (0+). События Ок-
тябрьской революции и Гражданской войны в творчестве 
деятелей литературы и искусства Алтая.

22 – 24 сентября. Фестиваль японского кино в Барнауле. 
Фильмы на японском языке с русскими субтитрами.

22 сентября. 11.00 – «Коротышка Маруко» (анимационный, 
1990, 6+). 14.00 – «Электричка Ханкю: Чудо за 15 минут» (мело-
драма, 2011, 16+). 17.00 – открытие фестиваля. Показ фильма 
«Жена Гэгэгэ» (драма, 2010, 12+).

23 сентября. 11.00 – «Жена Гэгэгэ» (драма, 2010, 12+). 14.00 – 
«Коротышка Маруко» (анимационный, 1990, 6+). 16.00 – «Всегда: 
Закаты на Третьей улице-3» (драма, 2012, 12+).

24 сентября. 11.00 – «Коротышка Маруко» (анимационный, 
1990, 6+). 14.00 – «Отель «Гибискус» (комедия, 2002, 12+). 16.00 – 
«Электричка Ханкю: Чудо за 15 минут» (мелодрама, 2011, 16+).

Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 111, тел. 
22-64-05.

14 сентября. 16.00 – открытие краевой художественной 
выставки «Осень-2017» (6+). Более 200 произведений живописи, 
графики, скульптуры и декоративного творчества.

Арт-галерея Щетининых, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

Выставка декоративного искусства «Сказ об алтайских 
ситцах» (0+).

Арт-галерея «Бандероль», ул. Пролетарская, 139 (внутрен-
ний дворик), тел. 22-61-02.

Мастер-классы по живописи.
15 сентября. С 11.00 до 21.00 – день рождения арт-галереи 

«Бандероль» (0+). В программе: ярмарка изделий ручной ра-
боты, флешмоб «Открой в себе художника», фотозона от 
#GrifiNa. 19.00 – квест по искусству «Кот Да Винчи». 20.30 – 
музыкальный вечер с группой «Горизонталь».

Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Международный проект «Алтайские горизонты» (0+). Вы-

ставка этюдов, созданных художниками из регионов России 
и ближнего зарубежья во время путешествия по Горному 
Алтаю.

Театр драмы, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
15 сентября. 18.30 – «Пленные духи» (16+).
16 сентября. 17.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
17 сентября. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
21 сентября. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
Театр музыкальной комедии, пр. Комсомольский, 108, 

тел. 38-03-92.
21 сентября. 18.30 – «Цыганский барон» (16+).
Театр кукол «Сказка», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
16 сентября. 11.00 – «Красная Шапочка» (с 4 лет).
17 сентября. 11.00 – премьера «Спящая красавица» (с 4 лет).
Концертный зал АлтГУ, ул. Димитрова, 66, тел.: 72-00-00, 

8-903-995-2931.
16 сентября. 19.00 – «Ах Астахова» (6+). Выступление по-

пулярной молодой поэтессы Ирины Астаховой.
Планетарий, пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
Подробная программа – на сайте planetarium22.ru

Лучшие 
персональные 
коллекции

Выставка «Знаменитые земляки 
– Алтайскому краю» открывается 
сегодня в Художественном музее.

Она посвящена 80-летию края, а 
также 30-летию регионального отделе-
ния Урала, Сибири и Дальнего Востока 
Российской академии художеств.

Экспозиция демонстрирует лучшие 
персональные коллекции Государ-
ственного художественного музея 
Алтайского края. В ней представле-
ны работы действительных членов 
и членов-корреспондентов РАХ – жи-
вописцев Виктора Калинина, Вади-
ма Иванкина и Анатолия Алексеева, 
керамиста Владимира Гориславцева 
и художника по стеклу Владимира 
Муратова, а также труды искусство-
веда Михаила Шишина.

«Алтайский край – родина этих де-
ятелей искусства. Москва и Санкт-Пе-
тербург, Иркутск и Новосибирск, 
Гусь-Хрустальный и Барнаул – города, 
где жили и живут сегодня эти ма-
стера, – сообщают в музее. – Алтай 
для многих из них не просто малая 
родина, но край, где они черпали 
вдохновение, которому посвящали 
свои работы, связью с которым до-
рожат и гордятся».

Большой интерес представляют 
работы мастеров декоративного ис-
кусства – известного современного 
керамиста Гориславцева и мэтра 
отечественного стеклоделия Мура-
това. Владимир Гориславцев многие 
годы продолжает серии декоративных 
тарелок «Алтай. По пути Рериха» и 
«Телецкое озеро». А уроженец села Хме-
лёвка Владимир Муратов с 1966 года 
работал на Гусевском хрустальном 
заводе. В ряду его ключевых произве-
дений – декоративные композиции 
из цветного стекла «Цветы Алтая» и 
«Голубой Алтай».
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Сцена из спектакля «Феномены» по пьесе Григория Горина.

Анатолий Щетинин. «Большая вода» (2014). 
Художественный музей.

Зрителей встречали персонажи разных спектаклей.

Директор театра Надежда Васильева и новый символ – 
Сказочница.

Первые гости «Сказки» на временной площадке.
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